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背景信息

南宋著名文学家、史学家、爱国诗人陆游一生致力于抗
金斗争，一直希望能收复国土，虽然频遇挫折，却从未改变初
衷。此诗为陆游的绝笔之作，当时他一病不起，在临终前给
儿子写下了这首诗，既是遗嘱，也是他发出的最后抗战之
言。在短短的篇幅中，诗人情真意切地表达了临终时忧国忧
民的爱国之情，既有对抗金大业未成的无穷遗恨，也有对抗
金事业必成的坚定信念。

我原本知道死去之后就什么也没有
了，唯一使我痛心的就是没能亲眼看到
祖国的统一。当朝廷军队收复中原失地
的那一天，你们举行家祭时不要忘了告
诉我。

释 义

□ 记者 褚雪琴 张丽

李洪春，政协大理州第十四届委员
会委员，漾濞县发展和改革局副局长、
县能源局局长。

1月 16日上午，李洪春做客由政协
大理州委员会和大理州融媒体中心联
合推出的全媒体直播节目《大理州政协
委员访谈录》，就大漾云高速公路建设、
光伏新能源项目建设及履行政协委员
职责等话题与主持人进行交流。

参与和见证大漾云高速公路修建——
付出的时间和精力非常值得

主持人：大漾云高速公路建成通车，
是我州交通史上的一个里程碑事件。请
您谈谈刚参与项目建设时的感受。

李洪春：2017年12月26日，我拿着
县委组织部的抽调通知按时到大漾云
高速公路漾濞段征地拆迁协调指挥部
报到。一报到，傻了眼，指挥部设在县
交通运输局，两个部门合署办公，本来
办公室就小，四五个同事挤在一起，更
显得拥挤不堪，想到还要承担那么繁重
的征地拆迁任务，内心其实是有点抵触
的。但是一想到组织的信任、领导的期
望、委员的鼓励，心中的那缕阳光又回
来了，从此全身心地投入到大漾云高速
公路漾濞段征地拆迁和协调工作中，这
一干，就是四年多。

主持人：您到大漾云高速公路漾濞
段征地拆迁协调指挥部主要是做漾濞
段征地拆迁和协调工作，对任何的工程
来说，征地拆迁工作其实是最基础的工
作，但同时也是很难啃的“硬骨头”？

李洪春：是的，漾濞县征地拆迁工
作共涉及农户 3216 户，共征用土地
4087.86 亩，其中永久用地 3406.78 亩，
临时用地681.08亩；拆迁房屋207户，迁
坟 717 冢；漾濞县共兑付征地拆迁资
金 33278.35万元。同时，在征地拆迁过
程中电力线路迁改涉及大理市和漾
濞县，产权单位12家，其中供电局3家，
电站5座，其他企业4家；通讯线路迁改
涉及广电网络漾濞支公司、中国电信大
理分公司、中国移动大理分公司、大理
誉联网络科技有限公司四家产权单
位。漾濞县的征地拆迁工作呈现出四
多的局面，即涉及的农户多、征用的土
地多、拆迁的房屋多、兑付的资金多，征
地拆迁工作任务异常繁重。而且在整
个项目的建设施工过程中，还经历了三
年的新冠疫情、漾濞6.4级地震，在2022
年 12月建成通车，感觉非常不容易，项
目建设的所有工作人员都付出了很多
辛劳和汗水。

主持人：2022年12月30日，大漾云

高速公路建成通车，结束了云龙县不通
高速公路的历史，实现了大理州“县县
通高速”的目标。请您谈谈这条高速路
建成通车的意义？

李洪春：大漾云高速公路为决战决
胜县域高速公路“能通全通”工程，漾濞
段路线全长约 38.67 公里，工程总造价
约 58.3 亿元，2018 年 1 月开工建设，在
省州党委政府，州交通运输局、大漾洱
云高速公路有限公司等的关心支持下，
在各参建单位的共同努力下，大漾云
高速公路于2022年12月30日全线建成
通车。大漾云高速公路的建成通车为
漾濞县带来了大量的人流、物流、信息
流和经济流，同时“双高双通”为漾濞服
务融入“滇西一体化”“一带一路”协同
发展提供了坚实的交通基础，漾濞已经
进入大理的“半小时经济圈”，将成为名
副其实的大理“后花园”。

云龙古桥、千年古村、漾濞核桃、
诺邓火腿、天然太极……漾濞县、云龙
县曾是南方丝绸之路上的重要驿站，
风景名胜、人文地标、美食物产数不胜
数，却因交通的制约，经济发展相对落
后。要致富先修路，路不通，再好的产
业也发展不起来，再好的东西也销不
出去，再好的风景也没人欣赏。道路
的贯通，不仅是方便群众出行、加快区
域产业发展、助力乡村振兴的重要举
措，还对推动区域互联互通、融合发展
具有重要意义。

作为云南省“十三五”高速公路重
点建设项目，大漾云高速公路是杭州至
瑞丽高速公路（G56）的纵向连接线中的
一段，是《云南省路网规划（2014 年—
2030 年）》中的一部分，是云南省 19 条
北南纵线中维西至永德高速公路（S41）
中的重要组成部分，也是大理州实施

“北进川渝、南出国境、东连滇中、内网
互通”“四纵四横两连接”高速公路网和

“十三五”“能通全通”工程中的重点项目。
项目建成后把大理市、漾濞县、洱源县、
云龙县等县市紧密连接在一起，实现

“漾濞—大理半小时经济圈”和“云龙—
大理1小时经济圈”，彻底打破制约云龙
县经济社会发展的交通瓶颈，对助力
大理州建设全国性综合交通枢纽、实现
高质量发展起到至关重要的作用，是一
条团结之路、观光之路、资源之路、康庄
之路、和谐之路。

能够参与和见证这条路的建成通
车，我觉得个人付出的时间和精力非常
值得，这段经历极其珍贵和有意义。

推进光伏新能源项目建设——
为企业群众带来一定的经济收益

主持人：目前您也在积极推进漾濞

县光伏新能源项目建设，请简单介绍一
下这项工作的情况？

李洪春：自2020年以来，县委、县政
府高度重视我县光伏新能源项目建设
各项工作，成立了以县人民政府主要领
导为组长的漾濞县光伏项目开发建设
工作领导小组，多次组织召开关于光伏
电站项目建设工作推进会议，印发了

《漾濞县新能源光伏项目建设征占
（租）用地和构建物拆迁及附着物补偿
方案》等相关文件，并将鸡街等 5 个光
伏电站建设项目纳入 2024 年全县创优
提质重点工作清单，进一步细化了各相
关单位的职责，明确了任务目标，采取
了有效措施，光伏新能源建设取得了一
定成效。

具体来说，集中式光伏电站发电项
目是指利用太阳光能，采用特殊材料诸
如晶硅板、逆变器等电子元件组成的发
电体系，与电网相连并向电网输送电力
的光伏发电系统。集中式光伏电站通
常指的是大型地面电站。集中式光伏
电站主要是利用荒漠、荒山荒坡等集
中建立大型光伏电站，生发电力直接并
入公共电网，接入高压输电系统供给用
户用电。

“十四五”期间，漾濞县共规划建
设集中式光伏电站 7 座，总装机容量
36.2 万千瓦，计划总投资 17.69 亿元。
2022 年 3 月 15 日备案集中式光伏电站
项目6个，总装机容量31.6万千瓦，估算
总投资 16.36 亿元，分别是瓦厂、龙潭、
鸡街、新寨、阿里郎、石竹坡光伏电站
项目，其中，瓦厂和龙潭 2 个光伏电站
项目，已于 2023 年 7 月 31 日实现全容
量并网投产，2024 年 1 至 8 月实现工业
产值 2100 万元，去年 9 月已经升为规
上企业；2024 年 3 月 22 日备案米达么
光伏发电项目 1 个，项目装机容量 4.6
万千瓦，估算总投资约 1.64 亿元。根
据《大理州发展和改革委员会 大理州
能源局关于 2023 年度光伏项目竞争性
配置结果的通知》，州级统筹对我县的
鸡街、新寨、阿里郎、石竹坡、米达么 5
个光伏发电项目进行了重新竞配，确
定了项目业主为华能澜沧江水电股份
有限公司，由华能澜沧江（漾濞）新能
源有限公司负责投资建设。

截至 2024 年底，我县列入云南省
2023 年第二批新能源项目建设清单
的鸡街、新寨、阿里郎、石竹坡 4个项目
装机容量为 23 万千瓦，已经于 2024 年
12月 30日前实现全容量并网投产。项
目完成投资 10 亿元，预计年产值 1.54
亿元。米达么光伏发电项目正在有序
推进，预计 2025 年 6 月底实现全容量
并网投产。

这些光伏项目的建设，可以为企业

带来一定的经济利益，同时我们老百姓
的收益也不小，一方面，我们的荒山荒
坡出租给企业收取一定的租金，另一方
面，在建设过程中，农户参与施工，有一
定的劳务收入。再一方面，由村集体牵
头在光伏区因地制宜开展一些农光互
补项目，获取一定的集体经济。

目前，漾濞县分布式光伏发电项目
建设预计总装机容量为30万千瓦，整县
分布式光伏发电站及基础配套设施，
总投资约 12 亿元。其中：一期预计实
施6万千瓦，总投资约 2.4 亿元；二期预
计实施 24 万千瓦，总投资约 9.6 亿元。
2022 年，完成县发改局办公楼屋顶 164
平方米 34.65 千瓦和沪滇合作厂房屋
顶 1170 平方米 143 千瓦的先期试点光
伏板架设工作（未并网发电），后期由
于原项目企业投资意愿发生变化而主
动放弃了项目建设。2023 年，漾濞县
加大项目招商引资工作力度，2023 年
10月 27日组织竞争性磋商并通过项目
评审委员会评审，南方电网综合能源
（云南）有限责任公司于2023年10月31
日取得该项目开发权，并于 2023 年 11
月22日签订项目建设投资协议，目前一
期项目正在有序推进。

履行政协委员职责——
广泛联系群众 积极参与协商活动

主持人：作为政协委员，您的提案
都有哪些？您最关注哪些领域？

李洪春：我这几年的提案主要是针
对大漾云高速公路的建设方面，建设
期，各级各部门都很重视，很关心，很
多问题都积极推动，都很好解决。但
是，建成通车后，还存在很多遗留问
题，很多资金缺口也无法解决，我也多
次在政协会议期间撰写提案，希望引
起相关部门的重视，从而推动解决重
大项目建设的遗留问题。今天也想通
过这个平台，再次呼吁相关部门，高度
重视，积极解决大漾云高速公路建设
的遗留问题。

主持人：您对履行政协委员职责还
有什么新的期待？您的委员承诺是什么？

李洪春：作为一名政协委员，在感
到光荣和自豪的同时，更多的是责任和
担当。是政协为我搭建了施展才能的
舞台，我在这个舞台上学习、交流、成
长、进步，同时也通过这个舞台开拓了
我的视野，看到了很多学习的榜样，我
一定紧紧围绕大理经济社会发展，强化
委员责任意识，广泛联系群众，积极参
与协商活动，认真提出意见建议，努力
做一个“懂政协、会协商、善议政，守纪
律、讲规矩、重品行”尽责担当，彰显本
色的政协委员。

大理州政协委员访谈录

政协大理州第十四届委员会委员李洪春——

尽责担当 彰显委员本色

南涧县公郎镇“乡村春晚”在板桥村委会裕谷村上演。来自辖区公郎、底么、凤岭、
新合、自强5个村委会的300多名演员轮番上台表演。（摄于1月19日）

“村晚”在龙灯表演中拉开帷幕，随后，《娃娃嬉春》《彝山欢歌》《醉老奶》《铃哟灵》
《害羞羞》《山花朵朵向党开》《霸王鞭》《蝴蝶泉边》《彝族打歌》等节目轮番表演，为广大
人民群众带来了一场喜气洋洋、欢乐吉祥的文化盛宴。 ［通讯员 杨训波 摄］

巍山县本土画家唐滢和画友正在对巍山古城部分墙壁进行公益性彩绘创作。
（摄于1月20日）

近年来，巍山以墙壁画创作为切入点，为老街巷道打造出一系列独具特色的旅
游打卡点。风格各异的墙壁画有的展现本地的历史传说，有的描绘了民俗风情，成
为一道道亮丽的风景线，为巍山文旅融合注入了新动能，吸引了大量游客前来，沉浸
式感受巍山独特的文化魅力。 ［通讯员 陈妍霞 摄］

工作人员正在向群众发放宣传手册。（摄于1月23日）
当日，宾川县科普大篷车和科普志愿服务队在宾川生活广场开展形式多样的科

普活动，进一步提升民众健康水平和科学素养。
［通讯员 罗建文 摄］

小朋友在祥云县刘厂镇大波那村“御学幸福小院”开展户外活动。（摄于1月15日）
近日，刘厂镇紧抓寒假节点，依托幸福小院、红色传承教育基地等平台，发挥新

时代文明实践志愿队伍作用，带领儿童走进烈士故居、微型科技馆和户外运动场，开
展参观研学活动，既开阔孩子们的眼界，培育家国情怀，同时也帮家长破解忙于工
作、分身乏术的带娃难题。 ［通讯员 冯雪娥 摄］


